

# La Almudaina

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	CT.
Trimestre	12	00
Semestral	24	00
Anual	48	00

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana hasta las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche

TELÉFONO 27

Jefes: Conquistador, 36

## ECOS DE MALLORA

### El folleto de Cervera

Discutíamos el otro día con un joven elegante (y tan estúpido, que bien podría pasar por hijo de pensaje) acerca del concepto del patriotismo. Sosteníamos nosotros que en España no es conocida esta virtud a pesar de ser el país del mundo que más blasona de poseerla y derrocharla.

Añadimos que nos parecían funesta y repugnante piedad de tan alto sentimiento, aquella garrulería callejera y aquel derroche de percal encarnado y amarillo que en menos de diez y ocho años nos han puesto en evidencia ante Europa una porción de veces, nos han costado doscientos mil hombres, dos ó tres mil millones de pesetas y no recordamos cuántas leguas cuadradas de territorio, antes con el conflicto de las Carolinas, después con lo de Melilla y más tarde con la guerra de Cuba.

A este propósito citamos la observación del gran Goethe, según el cual de nadie puede temer tanto la patria como de los patriotas. Y, en efecto, de nadie ha recibido España heridas tan hondas y sangrientas como de esos patriotas de profesión, de esa «patriotería infame» según la denominación del contralmirante Cervera, con soberbia justicia, en una de las cartas ó documentos que acaba de publicar. La patriotería nos ha organizado admirablemente los conflictos y las catástrofes, funcionando con una ceguera, con una regularidad y constancia verdaderamente heroicas, para destruir y aniquilar el estado español.

La preciosa colección de documentos que el contralmirante Cervera acaba de ofrecer al país y á la historia, no tiene desperdicio para probar de qué manera la voz de la reflexión y de la conciencia individual queda ahogada por los ahullidos de la inconciencia, de la ignorancia, de la superficialidad, del furor ciego, del «corporalismo» á la francesa; para probar también la esclavitud de los elementos directores hacia la opinión turbulenta engendrada por toreros de invierno, estudiantes desapicados y periodistas de café.

El señor Cervera, de una manera espléndida queda vindicado como hombre serio, perspicaz y verdaderamente patriota en los documentos que ha reunido, tanto más notables cuanto que no necesitan, ni él lo pene, comentario de ninguna especie. Hablan por sí mismos; y de todos ellos, como moraleja y enseñanza continua, trasciende esa verdad que debiera incrustarse á martillo en el cráneo de nuestros políticos, de nuestros publicistas, de los españoles todos, á saber: *más heroico, más viril que dar su vida por su patria, es decirle la verdad.*

La dijo Cervera imperturbablemente, en todas las formas, en todos los tonos; prevalecieron la convención, la mentira, la fábula; fué arrastrado por «el espíritu de sacrificio del cuerpo, aun cuando hubiese de hacerse por otros» que los que así lo disponían; y esa veracidad honrada y leal, es la que reconcilia á todos los hombres generosos con el vencido de Santiago, mucho más que su estéril valor ante el formidable enemigo.

Si aquí quedasen esperanzas de enmienda, el folleto que nos ocupa debería estar en todas las manos para enseñar una noción, la verdadera noción del patriotismo; para enseñar á nuestras cerriles muchedumbres y á nuestro vulgo de levitas, á oír con paciencia todas las opiniones, las más radicales, las más contrarias á sus antojos de un momento, sin echar espumarajos per la boca. ¿Qué nos vale la libertad de discusión política escrita en las leyes, con galicismos que recuerdan todavía el texto francés de donde las plagiamos, si en las costumbres somos despóticos, si *socialmente*, ya que no legalmente, demostramos una intransigencia feroz que nos llevaba, por ejemplo, á pedir la muerte contra Pi y Margall partidario de conceder la independencia á Cuba, ó contra Moret, opuesto á la admisión de la guerra?

Los pueblos verdaderamente libres nos ofrecen ejemplos distintos (que, distintos epuestos *ex diametro*. Inglaterra escucha, al menos con respeto, la voz de su más alto pensador, Spen-

cer, haciendo votos por el triunfo del Transvaal, deplorando que su patria inglesa se haya empeñado en sostener una causa que conceptúa injusta. En *meetings* y en consejos municipales, es combatida reciamente esa guerra, sin que los chacales de la patriotería amenacen á esos otros patriotas que cumplen el deber de decir lo que piensan, con el sobreprecio de estar, si lo están, en minoría.

De todas maneras, justo es saludar á Cervera y ofrecerle respetuosa consideración, como á la víctima de esos irreparables extravíos del patriotismo falso, aceptado por gobernantes sin valor y avivado por grandes periódicos sin sentido moral.

## Inglaterra y el Transvaal

### Detalles de la acción de Stormberg

Londres 11.—El corresponsal del Times en Molteno comunica á dicho periódico algunos detalles acerca del combate de Stormberg, donde fueron derrotados los ingleses.

El general Gatacre, al frente de 4.000 hombres, trató de ocupar las posiciones del enemigo, pero los guías que llevaba, procediendo sin duda con intención aviesa, dieron noticias erróneas, y los ingleses fueron sorprendidos cuando formados en columna se dirigían al sitio ocupado por los boers. Estos acometieron con gran vigor por el frente y los flancos.

Los ingleses marchaban formando cuatro filas, y se hallaban muy fatigados á consecuencia de una penosa jornada; pero según dice el corresponsal, la retirada se efectuó con el mayor orden, aunque dejando un cañón en poder del enemigo y sufriendo muchas bajas.

Otros periódicos dan cuenta también de la derrota sufrida por las fuerzas del general Gatacre, y dicen que éste había recibido noticia de que 2.500 boers se hallaban acampanados á dos millas de Stormberg y trató de sorprenderlos, mas al llegar la columna inglesa, vióse rechazada por un fuego horrible.

Las tropas británicas tuvieron que replegarse hacia la izquierda ocupando una altura; pero allí fueron hostilizadas por el fuego de la artillería enemiga. Entonces se ordenó un movimiento de retirada, consiguiendo ocupar posiciones á media milla de Stormberg, desde las cuales la columna in-

glesa pudo contestar al fuego de los boers.

Mientras esto ocurría, la infantería montada trató de atacar el ala derecha del enemigo; pero en aquel momento un *commando* boer, procedente del Norte, atacó con vigor.

Mandóse que dos regimientos de infantería inglesa rechazaran el *commando*, pero el fuego era tan vivo que los ingleses se vieron obligados á retirarse en dirección á Molteno.

Las pérdidas de los ingleses fueron grandes; pero ningún periódico las precisa con exactitud.

Sábase que han caído en poder de los boers muchos prisioneros.

### Más detalles

Londres 11.—Nuevas noticias, procedentes de Molteno, amplian y completan los detalles sobre la derrota sufrida por los ingleses en Stormberg.

El general Gatacre salió de Pieterskrak, donde tenía su cuartel general, el sábado al medio día, al frente de una columna compuesta de un batallón de fusileros de Northumberland, otro batallón del Royal Irish Rifles, infantería montada y dos baterías de artillería de campaña.

Las tropas fueron en ferrocarril hasta Molteno, de cuyo punto salieron á las nueve de la noche, emprendiendo una marcha á pie de siete horas, al cabo de las cuales descubrieron una especie de hondonada natural, á extremidad de la cual se descubrió, destacándose sobre el fondo del cielo, la cima del Roskop, que constituía la principal posición de los boers.

En aquel momento comenzaba á apuntar el día.

La columna estaba formada en filas de á cuatro hombres, yendo á la cabeza los irlandeses, á los que seguían 106 fusileros de Northumberland. La artillería iba á retaguardia.

En el preciso momento en que los fusileros irlandeses, precedidos por el general Gatacre y su estado mayor, entraban en el valle, los ingleses fueron recibidos con un fuego tan nutrido como inesperado, que partía del flanco derecho.

A pesar de lo rápido del ataque, no se produjo confusión ni movimiento alguno en la columna.

Gatacre hizo que sus tropas se formaran en combate, y al cabo de algunos instantes el fuego era general.

La artillería inglesa se emplató en una pequeña eminencia situada á la izquierda, mientras la infantería des-

plegaba los tiradores, lanzándose al asalto de la colina que ocupaban los boers.

Estos últimos rechazaron á sus enemigos con un violento fuego, pero los ingleses prosiguieron el movimiento de avance, y á pesar de lo escarpado del terreno, lograron llegar hasta la cima de la altura.

Pero en aquel momento notaron que estaban en el centro de un encarnizado tiroteo; las descargas, que hacían estragos por tres puntos distintos, simultáneamente, por los dos flancos y por retaguardia, les obligaron á emprender la retirada.

Durante este tiempo, los cañones ingleses habían abierto el fuego contra los de los boers, emprendiéndose un prolongado combate entre ambas artillerías.

Reconociendo inexpugnable la posición ocupada por los boers por la superioridad de fuerzas de éstos, la infantería inglesa, con un cañón Maxim, recibió orden de retirarse sobre Molteno, mientras que el resto de la artillería quedaba en posición para cubrir el movimiento de la infantería.

El fuego de artillería de los ingleses era terrible, pero los boers avanzaron sus cañones hasta el mismo borde de la altura en que se hallaban, y que domina un valle, por cuyo fondo corre el camino que seguían las fuerzas inglesas, á las que persiguieron durante muchas millas, lanzando gran cantidad de granadas que estallaban cerca de la columna de Gatacre, pero que gracias á la habilidad con que era conducida esta columna, no producían desgracias.

Por último, habiendo tomado posición los boers sobre otra altura que dominaba mucho más de cerca el camino, abrieron un nutrido fuego de fusilería sobre la columna inglesa, aunque sin ningún efecto.

Las tropas inglesas regresaron á Molteno á las once de la mañana, después de una ausencia de treinta horas, tres de las cuales las pasaron combatiendo.

Se calculan las fuerzas boers en 6.000 hombres, que ocupaban posiciones inexpugnables.

### Las bajas de los ingleses

Las bajas sufridas por los ingleses en la derrota de Stormberg son las siguientes:

Del batallón Royal Irish Rifles: coronel Eager, comandante Seton, capitanes Bell y Kelly, tenientes Stephens, Stone y Maynard, muertos.

Heridos: capitán Weir, tenientes Christie y Bodney.

Desaparecidos: 290 fusileros. Batallón de Northumberland: comandante Stewens; capitanes Fletcher y Morley; tenientes Wake, Coulson y Radcliff.

Desaparecidos, 306 soldados.

Heridos: teniente de artillería Lewis y comandante Parceval.

### Comentarios de la prensa

Londres 11.—El *Standard* dice que el descalabro sufrido por el general Gatacre influirá poderosamente en el ánimo de los *africanders* para decidirles á formar en las filas de los boers.

Cree dicho periódico que no debe darse gran importancia á lo ocurrido, pues la pérdida de algunos cientos de hombres no significa que se haya comprometido el resultado de la campaña.

El *Times* lamenta el mal resultado de la operación, pero se cree, á su vez que ha de influir en el éxito de las armas británicas.

### La Westminster Gazette dice:

«Es de temer que la derrota sufrida por los ingleses acentúe los desleales sentimientos manifestados últimamente por los distritos del Sur de Orange-River.»

«Probablemente se dará contraorden en lo referente al movimiento de avance sobre Naupour que iba á emprender la columna French, pues dicho general correría un serio peligro si atacaba la columna boer que ocupaba á Colesberg.»

*Censuras al general Gatacre.*—Responsabilidad del War Office.—Comentarios de «Le Petit Temps».—Temores de nuevas derrotas.

Paris 11.—*Le Petit Temps* ha recibido el siguiente despacho de Londres.

«El *Sun* publica un vivo ataque contra el general Gatacre, suscrito por un oficial que ha servido bajo sus ordenes en el Sudán.»

«Este oficial dice que Gatacre era conocido por extenuar sus hombres con marchas excesivas y que no es éste el general que convenía á la situación del Africa del Sur.»

«Añade que el War-Office es responsable de la derrota de Gatacre, porque conocía la opinión que sobre él tenían formada sus oficiales.»

«La *Westminster Gazette* estima que un tercio del efectivo de Gatacre fué capturado por los boers.»

*Le Petit Temps* por su parte, dice que la derrota de Gatacre no ha causado sorpresa en los círculos militares.

Con este designio mandó Luis llamar á su astrólogo Galeote, que compareció con cierto aire de dignidad positiva, pero llevando pintada alguna inquietud en su frente, como si dudara que el rey le dispensase buena acogida. Fué sin embargo mejor recibido que nunca: Luis le llamó su amigo, su padre en las ciencias, el telescopio por cuyo medio podía un rey penetrar los sucesos futuros, y terminó su cumplimiento poniéndole en el dedo una sortija de gran valor.

Galeote ignoraba qué novedades habían tan repentinamente realizado su mérito á los ojos del rey; pero era demasiado ducho en su oficio para dejar traslucir su ignorancia. Recibió los elogios de Luis con modesta gravedad; dijo que sólo eran debidos á la perfección de la ciencia que ejercía, ciencia que daba nuevo pábulo á la admiración produciendo maravillas por conducto de un agente tan débil é insignificante como él.

Luego que hubo partido el astrólogo, Luis muy fatigado al parecer se echó en una poltrona, y despidió á toda su gente, excepto á Oliveros, que desempeñando sus funciones con celo y sin desplegar los labios ayudó á su amo á prepararse para meterse en la cama.

Mientras que estaba de esta suerte ejerciendo su habitual servicio, permanencia pasivo y silencioso el monarca contra toda su costumbre, causándole impresión á Oliveros tan extraordinaria mudanza. Las almas más depravadas no se ven siempre destituidas de todo sano principio: los bandidos son fieles á su capitán y sucede alguna vez que un protegido, un favorito, experimenta un impulso de sincero interés por el monarca á quien debe su elevación y su fortuna. Oliveros, á pesar del apodo de Diabólico ó de cualquier otro que hubiese podido dársele para indicar sus inclinaciones viciosas, no estaba aún tan identificado con Satanás, que cerrase todas las puertas de su corazón á la gratitud que debía á su amo; y no pudo verle sin dolor en aquel estado de abatimiento, y aún á lo que parecía de inquietud.

Después de haber dedicado al rey en silencio por algún tiempo los acostumbrados servicios de ayuda de cámara, se resolvió por fin á decirle con la libertad que la

¿dónde has estado hoy? ¿Los caballeros borgoñones practican tan mal las reglas de la hospitalidad, que desairan á uno de los más nobles y esforzados guerreros que pueda tener un soberano en su corte? No te vís en el salón del banquete.

—No acepté la invitación, señor. He perdido mucho; no soy el mismo que antes. En otro tiempo desafiara al más atrevido bebedor de Borgoña hasta con el vino de sus propias uvas; pero hoy día, ocho miserables azumbres me ponen fuera de combate, y creí muy conveniente para vuestro real servicio dar hoy ejemplo de sobriedad á todos mis subordinados.

—Eres siempre prudente, Crawford, pero á buen seguro que no has de agobiar hoy los quehaceres, mandando un destacamento tan poco numeroso: á más, en día de fiesta no debe reinar tan severa disciplina como en otro de batalla.

—Cuantos menos hombres tenga que mandar, señor, tanto más interesa que los tenga en buen estado de servicio. ¿Todo eso terminará por una fiesta, ó por un combate? Esto es lo que Dios y V. M. deben de saber mejor que el viejo Juan Crawford.

—¿Juzgo que no prevés ningún peligro? le preguntó el rey como de paso, pero bajando la voz.

—No señor: ¡ojalá que los previese! pues como solía decir el viejo conde Thorman: «Peligro visto, fácilmente evitado.» ¿Cuál es el santo para esta noche, señor, si gusta V. M.?

—Sea Borgoña, Crawford, en obsequio de nuestro huésped y de un licor que no te es indiferente.

—Ninguna contienda tendré ni con el duque ni con el vino de su nombre, como uno y otro sean de buena ley. Pase V. M. felices noches.

—Adios, mi leal escocés, respondió el rey entrando en su aposento.

Á la puerta de su cuarto de dormir encontró á Cuchillada, que daba allí guardia.

—«Sígueme,» dijo al pasar por delante de él; y el archero, semejante á una máquina á la cual acaba de dar movimiento un resorte que se ha tocado, entró tras

Se teme seriamente que la derrota de Stomberg no sea la primera de una serie ya prevista y descontada, al Sur y al Oeste de Orange.

**Un campamento boer.**—Los ingleses en las riberas de Orange.—Otras noticias.

Londres 11.—El *Daily Mail* publica telegrama de la Ciudad del Cabo expedido el día 8, diciendo que un tren blindado descubrió cerca de Belmont un campamento boer ocupado por 2.000 de éstos.

Los ingleses ocupan excelentes posiciones cerca del río Orange y disponen de buena artillería y de un cañón de 12 pulgadas.

Cada día que pasa, las tropas inglesas consiguen ganar terreno en la parte occidental del Natal.

Las gentes que simpatizan con los boers les comunican diariamente noticias acerca de los movimientos de las tropas británicas.

La línea férrea de Belmont ha sido reparada.

Los amigos de Inglaterra reclaman medidas de rigor contra los holandeses rebeldes.

**En Sannastham.**—Ferrocarril boer

Londres 11.—Telegrafía de Naanport con fecha 10 que las avanzadas inglesas de Sannastham, colocadas exactamente enfrente de la posición que ocupan los boers, pueden ver á éstos ir y venir en dirección á Colesberg conduciendo vagones cargados de ferros.

Los boers tienen un gran cañón emplazado al alcance de cuatro millas, bajo la protección del cual construyen el ferrocarril.

**El sitio de Mafeking.**—Placeres de los sitiados.

Londres 11.—Telegramas de Mafeking del 30 de Noviembre dicen:

«Los boers se preparan á sostener un largo sitio.

El bombardeo continúa cada vez más eficaz; sin embargo, la guarnición puede ir á la iglesia y entregarse á diversiones, como conciertos, juegos de cricket, pala, etc.

La moral de la trepa es excelente.

Los sitiados han adelantado sus trincheras hasta una distancia de 1.400 metros de los boers.

**En el país de los basutos**

Noticias de Mazeru del día 8 anuncian que los magistrados del país de los basutos han logrado impedir que los hombres vayan á Orange á hacer la recolección de la cosecha para los boers.

En cambio les es muy difícil detener á las mujeres.

**Una orden del War-Office.**—Noticias de Arundel.

Comunicación con Ladysmith.—Censuras de War-Office.

Londres 11.—Circular el rumor de que War-Office había encargado al general Buller ordenar la concentración de Aar de todas las fuerzas británicas que operan al Sur y al Oeste de Orange, esperando allí refuerzos

para hacer en masa una marcha metódica sobre Jacobsdal y Bloemfontein.

El *Evening News* publica un despacho de Naanport, diciendo que todo va bien en Arundel, y añade:

«Esta mañana un cuerpo boer venía en dirección nuestra, pero volvió á su campo ante una demostración de los highlanders.»

El corresponsal de la *Pall Mall Gazette* en Treve telegrafía con fecha de ayer que el general Buller se encamina regularmente con Ladysmith, y que todo indica que logrará librar la plaza sitiada.

Se dirigen fuertes censuras al ministerio de la guerra por no haber provisto de mapas á las tropas que operan en África.

**Conducta de los orangistas.**—Las trincheras boers

Londres 11.—Informes procedentes de Modder-River, fecha de ayer, dicen refiriéndose á los comunicados por los prisioneros boers, que por haberse quejado el general Conje de la conducta de los orangistas, que habían abandonado sus posiciones en los comienzos de la acción de Graspan, el consejo de guerra ha decidido nombrar oficiales transvaalenses para el mando de las fuerzas orangistas en los distritos del río Modder.

Créese que los orangistas volverían de buena gana á sus casas á hacer la recolección, si no se vieran detenidos por el temor que les inspira el general Conje y el coronel Albrecht.

Los boers construyen sus trincheras muy sencillamente, de manera que les permitan barrer la llanura con el fuego de sus cañones.

Créese que para instalar sus trincheras, los boers están aconsejados por oficiales europeos.

**El río Modder.**—Los fusileros del Natal.

Londres 11.—En el combate librado el domingo por la noche en el río Modder, el general boer Cronje conservó sus posiciones, haciendo á los ingleses 50 prisioneros.

Los carabineros y fusileros del Natal han dejado sus uniformes, á fin de engañar á los correos boers.

**Las bajas en Ladysmith**

Londres 11.—El ministerio de la Guerra anuncia que del 11 de Noviembre al 10 de Diciembre ha habido en Ladysmith 40 heridos, 8 muertos de proyectil, uno por accidente y nueve de fiebre y enteritis.

Entre los heridos hay tres médicos y un comandante. Entre los muertos un oficial de marina, de Dublin.

Los boers que sitian á Ladysmith han hecho prisioneros al Sur del río Tugela á dos ingleses, uno de los cuales es un antiguo habitante de Pretoria y el otro el padre de Henry Nurac.

Ambos prisioneros han sido enviados á Pretoria.

### Bofetadas y un lance

Los telegramas de ayer nos dieron cuenta de un lance de honor habido entre el ex-ministro liberal señor Auñón y el general Castellani, y el mismo telegrama nos dijo también que el lance resultó inofensivo; varios disparos de pistola, todos sin hacer blanco.

Los periódicos llegados ayer dan cuenta del siguiente modo de la disputa origen del lance, entre dichos señores.

El señor Castellani, que parece tenía resentimientos antiguos con el ex-ministro liberal, estuvo toda la tarde por los alrededores del Congreso, y en cuanto vio salir al señor Auñón se unió á él y fueron hablando hasta cerca de la calle de Sevilla.

De pronto el ex-ministro le pegó una bofetada al señor Castellani, que repelió la agresión, recibiendo de su contrincante otros dos golpes en la cara y una patada en el vientro.

Entonces el señor Castellani envolvió á aquel á puñetazos y puntapiés, apabullándole y persiguiéndole, repitiendo la agresión por las calles de Sevilla y Carrera de San Jerónimo.

Se aglomeró la gente, fueron separados los contendientes, y el señor Auñón fué trasladado á su domicilio con varias contusiones.

### El Congreso socialista DE PARÍS

París 9.—Ha terminado sus tareas el Congreso socialista.

Se han adoptado en él los acuerdos que anunció, pero con ciertas restricciones, en lo que se refiere á la independencia que debe quedar á favor de la prensa y de los diputados del partido.

Las diversas escuelas del socialismo han estado en él representadas por gran número de delegados.

La pasión con que las opiniones han sido expuestas en la Asamblea, han producido escisiones, y, á veces, verdaderos tumultos.

De las discusiones debía haber salido la condenación del socialismo parlamentario, que representa el ministro Mr. Millerand, ó la del socialismo doctrinario, que hoy representa Guesde.

Como se vé, la cuestión no carecía de importancia, sobre todo si se atiende á que en algún momento se juzgó fácil que el ministro socialista se viera en la necesidad de explicar ante el Parlamento la razón de haber aceptado una cartera bajo la presidencia de Waldeck-Rousseau.

Cuando Mr. Millerand, socialista reformista de siempre, se destacó del grupo para encargarse del ministerio de Comercio, fué el blanco de las distribas de sus correligionarios, incluso los menos exaltados.

Defendieronle con bastante habilidad otros; pero la opinión de la mayoría fué la de que Millerand había sacrificado el dogma á sus personales ambiciones.

Aquí comenzó una lucha intestina en el socialismo francés, hasta entonces unido y compacto.

Y entonces también surgió la idea de celebrar el Congreso socialista, cuyas decisiones pudieran ser empleadas como medio de recomponer la brecha abierta por lo que unos llaman habilidad y otros defección de Mr. Millerand.

El Congreso ha discutido estos puntos:

- 1.º La lucha de clases y la conquista del poder público.
- 2.º De la actitud que debe tomar el partido socialista en los conflictos de las fracciones burguesas.
- 3.º Unidad socialista.

La labor del Congreso socialista ha sido nula.

Ni Mr. Millerand se ha visto obligado á someterse á las decisiones de la asamblea, ni mucho menos á abandonar su cartera, como algunos pretendían; ni el Comité central socialista ha logrado que se reconozca la necesidad de su visto bueno por la prensa y los diputados del partido.

Y además de todo eso, la escisión existente antes del Congreso, que á él dió lugar, se ha agrandado y aun multiplicado.

Es decir, que el Congreso socialista de París ha sido un fracaso.

### NOTICIAS

#### De las islas:

##### Sineu

Con regular concurrencia se ha verificado hoy en esta villa el mercado acostumbrado, siendo bastantes numerosas las transacciones verificadas. Los precios que rigieron fueron los siguientes:

- Trigo, de 19'50 á 00'00 pesetas.
- Candeal, á 20'00 id.
- Cebada del país, á 10'50 id.
- Avena, á 8'50 id.
- Garbanzos, á 19'00 id.
- Maiz, á 15'00 id.
- Habichuelas (confits), á 27'00 id.
- Id. blancas, á 28'00 id.
- Frijoles, á 26'00 id.
- Habas ordinarias, á 17'50 id.
- Id. para ganados, á 16'00 id.
- Cerdos cebados, de 12'00 á 18'00 por arroba.—C.

13 de Diciembre de 1899.

##### Inca

El mercado de hoy se ha visto poco animado á causa de la continua lluvia que ha caído todo el día.

Los precios que han regido son los siguientes:  
Almendrón, de 80'00 á 85'00 pesetas el quintal.

Trigo, de 19'00 á 20'00 pesetas la cuartera.

- Candeal, de 19'00 á 20'00 id.
- Cebada del país, de 11'00 á 12'00 id.
- Id. forastera, de 9'00 á 10'00 id.
- Avena del país, de 7'50 á 8'25 id.
- Id. forastera, de 6'25 á 0'00 id.
- Garbanzos, de 20'00 á 21'00 id.
- Maiz, de 12'00 á 13'00 id.
- Habichuelas (confits), de 48'00 á 49'00 idem.
- Id. blancas, de 26'00 á 27'00 id.
- Frijoles, de 28'00 á 29'00 id.
- Habas para cocer, de 18'00 á 19'00 idem.
- Id. ordinarias, de 16'50 á 17'00 id.
- Id. para ganados, de 16'00 á 00'00 idem.

Cerds cebados, de 12'00 á 13'00 pesetas la arroba.

Higos pasos, de 8'00 á d'00 el quintal.

Azafrán, de 4'25 á 00'00 id. la onza.

—C.

14 de Diciembre de 1899.

#### De la capital:

El banquete que en obsequio de los señores Rusifol y Rabola tenía que celebrarse ayer en el *restaurant de Cas Catalá* se ha prorrogado para hoy á la misma hora; la una de la tarde.

El próximo domingo se celebrará en Manacor la fiesta anual que la *Capella* dedica á su patrona Santa Cecilia, inaugurando el local que dicha asociación acaba de construir.

Saldrá un tren extraordinario, de Palma á las nueve de la mañana hasta Manacor regresando á las 10 de la misma noche, con parada en todas las estaciones.

Un día crudísimo fué el de ayer, en esta ciudad. Desde que amaneció hasta anochecido, la lluvia no cesó ni un momento.

Fuertes ráfagas de viento cerraban con estrépito puertas y ventanas, arrebataban las hojas de los árboles que rodaban en montón.

La temperatura bajó de una manera inusitada; el frío era intenso.

El tiempo lluvioso que desde la semana última viene reinando en esta ciudad ha dificultado por completo las obras que venían verificándose para la reparación del piso de la plaza de Abastos.

Sin embargo, deseosa la Comisión de Obras del Ayuntamiento de que dichos trabajos queden listos antes del día de la feria de Santo Tomás acordó en una de sus pasadas sesiones organizar algunas brigadas que trabajaran durante la noche en el arreglo del piso citado.

Creemos acertado el acuerdo de la citada Comisión, dada la gran aglomeración de gente que suele acudir á la nombrada feria.

La Dirección general de Obras públicas anuncia la vacante en la plantilla del cuerpo de delineantes de una plaza de la clase de terceros, con la categoría de oficial cuarto de administración y sueldo anual de 2.000 pesetas, la cual ha de proveerse en la forma que determina el artículo 37 de la ley de Presupuestos de 1895 96 y las Reales órdenes de 22 de Julio de 1895 y 31 de Agosto de 1897.

Per real orden del Ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que los individuos regresados de Ultramar que á continuación se expresan, deberán reclamar al jefe del Regimiento de Almansa número 18, la documentación que existe en los mismos en el citado regimiento: Remaude Carbonell Prats, Miguel Elias Carbonell, Antonio Alcover Bernad, Cristóbal Balaguer Florens, Carlos Bartolomé Rubert, Damián Cortés Andreu, Manuel Ferrer Ferrer, Pablo Grau Vidal, Ramón Casas Comas, Ramón Ferrer Gil, Salvador Alemany Amengual, y Vicente Ferrer Demenech.

La Sección de Navegación de la Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad reunida ayer tarde acordó dirigir el siguiente telegrama de felicitación al Excmo. señor don Antonio Maura:

—Excmo señor don Antonio Maura.

—Congreso Diputados.

Madrid.

Sección Navegación de esta Cámara Comercio felicita calurosamente á V. E. y queda profundamente reconocido por brillante defensa de marina mercante en su notable discurso.

—Simó, Presidente.

—C.

El Centro Náutico Balear ha remitido también el siguiente despacho:

«Centro Náutico Balear agradece profundamente V. E. brillante defensa notable discurso favor marina mercante. Sin necesidad de favoritismos progresaria con abolición innumera-

él en el aposento: parándose á dos pasos de la puerta, y aguardando inmóvil y en silencio las órdenes del rey.

—¿Tienes alguna noticia de ese paladín errante sobrino tuyo? le preguntó Luis; pues ha sido como perdido para nosotros desde que, semejante á un novel caballero que parte en busca de sus primeras aventuras, nos envió dos prisioneros por principio de sus hazañas.

—Algo de esto ha llegado á mis oídos, señor; pero espero que V. M. se persuadirá de que si obró mal, no fué á ello inducido por mis órdenes ni por mi ejemplo, atendido que nunca tuvo tan débil juicio para derribar de la silla á un príncipe de vuestra ilustre casa, conociendo como conozco mi situación, y...

—Basta, Cuchillada: tu sobrino cumplió en este parte con su obligación.

—¡Oh! en cuanto á esto, no me había yo descuidado. Quentin, le dije, venga lo que viniere, acuérdate que perteneces á la Guardia escocesa, y haz tu obligación sin preocuparte por los resultados.

—No dudo que hubiese recibido algunas buenas instrucciones de esta clase; pero lo que me interesa en la actualidad es que contestes á mi pregunta. ¿Has tenido de poco tiempo á esta parte noticias de tu sobrino?... Reirtaos, caballeros, dijo el rey á otras personas de su comitiva; se trata de un negocio reservado.

—Señor, he visto esta misma noche á Carluche, uno de los que acompañaban á mi sobrino y á quien ha enviado desde Lieja ó de un castillo situado en las cercanías, que pertenece al obispo, adónde llegó felizmente con las condesas de Croye.

—¡Bendito sea el santo nombre de María! ¿Lo sabes de cierto? ¿Estás seguro de esta buena noticia?

—No puedo estarlo más, señor; y aún creo que Carluche trae cartas de las señoras de Croye para V. M.

—Corre á buscarle; da tu arcabuz á uno de esos bribones, á Oliveros, al primero que se presente... ¡Oh! qué favor tan especial me ha hecho Nuestra Señora de Embrun! añadió el rey cuando hubo partido Cuchillada: he de hacer de plata el enrejado de hierro que circuye su altar.

En este arrebato de gratitud y de devoción, Luis, siguiendo su costumbre, se quitó el sombrero, le colocó en cima de una mesa, le volvió del lado en que estaba su imagen favorita de la Virgen, se arrodilló, y repitió con nuevo fervor el voto que acababa de hacer.

Carluche, el primer mensajero que partió de Schonwaldt, no tardó mucho tiempo en llegar, y entregar al rey las cartas que le habían encargado las dos condesas de Croye. Agradecíale en ellas en términos muy fríos la protección que les había dispensado mientras permanecieron en su corte, y con algo más de calor el permiso que se había servido concederle de partir con toda seguridad; expresión de que, en vez de resentirse Luis, se rió muchísimo. Preguntó en seguida á Carluche con cierto tono que indicaba el interés é importancia que daba á su pregunta, si habían tenido algún contratiempo en el camino, ó si habían sido atacados por alguien.

Carluche, hombre muy estúpido, y que debió á esta circunstancia el haber sido elegido para dicha comisión, dió al rey una noticia muy imperfecta de la lucha en que había quedado muerto su camarada el gascon, y le aseguró que no habían tenido ningún otro encuentro en todo el viaje. Luis le pidió entonces noticias más particulares y minuciosas del camino que habían seguido para pasar á Lieja, y dió muestras de ir aumentándose su interés cuando supo que al acercarse á Namurs habían emprendido el camino más corto costeadó la orilla izquierda del Mosa, en lugar de pasar á la derecha según prevenían sus instrucciones. El rey le despidió después de haberle hecho un regalo, y disfrazó su inquietud manifestando atribuyéndola al deseo que tenía de saber si las señoras de Croye estaban en completa seguridad.

Aunque esta noticia le enteró de que quedaba frustrado uno de sus planes favoritos, pareció causar al rey una satisfacción interior, mayor de la que hubiera tenido con el más brillante resultado. Respiró como un hombre cuyo corazón hubiese quedado aliviado de un enorme pesar murmuró nuevas gracias á los santos con aire de profunda devoción, levantó los ojos al cielo, y se apresuró á meditar otros ambiciosos proyectos que pudiesen ser más seguros.

bles trabas que entorpecen desarrollo. Esperamos mucho de su patriótica y honrada labor.—Roca, Presidente.

Hemos tenido ocasión de ver unas invitaciones de un gusto exquisito, impresas en los talleres de la casa de los señores Amengual y Muntaner, de la velada literaria musical que se celebrará el domingo próximo á las cinco y media de la tarde en el Salón-teatro de las Escuelas Pías de esta ciudad.

En dicha función se pondrá en escena el drama titulado *El Cristo de Mont-Calvari* y la pieza *Una noche toledana*, cuyas obras estarán desempeñadas por los señores alumnos del expresado colegio.

En los entreactos el señor don José Llobera ejecutará al piano escogidas composiciones.

Terminado el drama, la sección de canto del Colegio, cantará el coral mallorquín *La Sultana* del maestro Bordoy.

La Cámara Oficial de Comercio de esta ciudad, reunida anoche en asamblea general, acordó por unanimidad nombrar socio de mérito de la misma á don Alberto Rusiñol Presidente del Fomento del Trabajo Nacional.

Por la Sociedad Arrendataria del monopolio sobre pólvora y materias explosivas, han sido nombrado don Emilio Sansó Más y Enrique Eria Campomanes para ejercer en esta provincia la vigilancia é inspección del impuesto sobre las referidas materias.

El fuerte vendabal que se inició en las primeras horas de la madrugada de ayer en esta ciudad, levantó gruesa mar, cuyas olas impedían el paso por el camino de Renda.

Además la fuerte marejada produjo desperfectos de alguna consideración en el Molinar de Levante, rompiendo las amarras algunas embarcaciones.

Una de estas con la fuerza del viento y la resaca de las olas fué á parar en mitad de la bahía, yendo más tarde á estrellarse contra las rocas de la Portella.

Hasta ahora que sepamos no ha ocurrido ninguna desgracia personal.

Esta mañana á las diez y media y once y media respectivamente se verán ante esta Audiencia en juicio oral y público las causas siguientes:

Contra Antonio Suau y Bernardo Vidal sobre hurto, instruida por el Juzgado de esta ciudad, los cuales procesados estarán defendidos por el abogado don Jacinto Feliu y el procurador don Sebastián Salas.

Y contra Sebastián y Gabriel Gost, Jaime Pons y Bernardo Carrió sobre lesiones, instruida por el Juzgado de Inca. Defenderán á los tres primeros el abogado don Emilio Morales y al otro don José Socías y todos estarán se presentados por el procurador don Jaime Pinto.

En el Boletín de la Cámara Agrícola Balear se ha publicado un anuncio que dice, que, el sábado á las cuatro de la tarde, si el tiempo le permite, en el predio conocido por *La Punta*, propiedad del ingeniero agrónomo don Francisco Satorras, se harán las pruebas del nuevo arado *Lopez*, á las cuales se invita á los señores socios.

Por lo que pueda interesar á nuestros agricultores trasladamos gustosos el anuncio.

Don Francisco de Semir, delegado de Hacienda nos participa haber obtenido autorización del ministro de Hacienda para conceder una prórroga en la recaudación voluntaria, la cual durará hasta el día 23 del mes actual.

Como este privilegio había sido solicitado por la Cámara de Comercio de esta ciudad en el día de anteaayer es digno de alabanza el interés demostrado por nuestro delegado de Hacienda.

El señor Gobernador Civil de esta provincia impuso ayer una multa de 30 pesetas á un vecino de Selva, por infracción á la ley de caza.

Don Bernardo Calvet, Ingeniero del Ayuntamiento de esta ciudad, ha presentado la dimisión de su cargo con carácter irrevocable, la cual le fué admitida provisionalmente por el señor Alcalde.

Según nuestras noticias reina mala impresión acerca de la potabilidad del agua de los pozos de esta ciudad, por efecto de la sal que contienen.

Se cree que ello, es efecto de haberse recogido dichas aguas, de la parte baja de la población.

Para convencerse de lo contrario e harán pruebas definitivas con aguas de el pozo que tiene en su fábrica el señor Esteve, cuyos trabajos ha prome-

tido realizar el señor Ribas en el corto periodo de seis días.

Según parece las lluvias caídas estos días han sido generales en toda la isla, como lo prueba la gran avenida experimentada por los torrentes de la Riera y demás que desembocan en nuestra bahía.

El vapor *Palma* suspendió ayer de nuevo su salida de este puerto para Barcelona á causa del temporal reinante en nuestros mares.

Ayer por la tarde hubo repique general de campanas en la Santa Iglesia Catedral, anunciando la fiesta que se celebrará hoy en dicha iglesia con motivo de ser la octava de la festividad de la Purísima Concepción.

Por telegrama que ha recibido el señor Gobernador civil de la provincia del Delegado del Gobierno de Mahón, se ha sabido que ha fundado en aquel puerto de arribada forzosa procedente de Niza la corbeta de guerra de los Estados Unidos *Essex* de 615 toneladas de desplazamiento. Monta seis cañones y va al mando del capitán de navío Mr. Franck Courth.

En este Gobierno de provincia se recibió ayer un despacho telegráfico de la Dirección general de Sanidad ordenando que sean sometidos á tres días de observación los procedentes de Oran, sea cual fuese la fecha de salida.

Por orden del señor Alcalde empezarán hoy las obras para la inspección del subsuelo de la calle del Aceite.

En la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad se hallan expuestos al público á efectos de reclamación los expedientes instruidos con motivo de los permisos solicitados por don Florencio García Bergz, y don Gabriel Terrasa, el primero para instalar una máquina de vapor en la calle de Ronda de Poniente (Camp d'en Serralls) y el segundo para instalar un motor de gas en la casa número 14 de la calle de Ballester.

**Teatro Principal**

La primera representación completa de la ópera de Gounod, satisfizo en conjunto los deseos del público, pues, apesar de algunas deficiencias parciales no escasearon los aplausos, especialmente para el señor Hernández, quien hizo un *Valentin* digno de los buenos tiempos de la ópera en Palma.

La señorita D'Arroyo, ne obstante sus condiciones artísticas que no cabe negarle, estuvo algo insegura en algunos pasajes especialmente al final del acto tercero.

El señor Brotat estuvo bastante aceptable escuchando espontáneos aplausos, que le valieron la repetición del final del terceto del cuarto acto.

El señor Papi en *Mefisto fele* no hizo nada de particular; su parte resultó incolora.

Los coros á la tesitura de siempre; mal.

Para esta noche están anunciadas *Cavalleria Rusticana* é *I Pagliacci* debutando en el papel de *Canio* el tenor señor Moratelli.

Se está ensayando la hermosa ópera de Weber *Der Freischutz*.

Velutina Americana: lo mejor para el cutis.

**Diputación Provincial**

Bajo la presidencia del Vice-presidente señor Ládico y con asistencia de los señores Amer, Alcover, Puigdorff, Barceló, Socías, Sans, Sitjar, Canals y Aguiló, se reunió ayer la Diputación Provincial tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se enteró de una comunicación del Presidente de los Juegos Florales de Barcelona, participando haberse nombrado el Consistorio para la fiesta del año de 1900.

Se dió lectura á la Real orden del Ministerio de la Gobernación autorizando á la Diputación para contratar un empréstito de 100.000 pesetas.

A propuesta del señor Alcover se acordó que pasase á la Comisión de Hacienda para que dé su dictamen y al propio tiempo reclamar un ejemplar conteniendo las bases á que ha de sugetarse el empréstito.

De acuerdo con la Comisión de Hacienda se acordó la cancelación de la fianza que don Juan Gelabert, tenía constituida para garantía del buen desempeño del cargo de Depositario de fondos provinciales.

Se aprobó al anteproyecto del camino vecinal de Sóller denominado *Es Burderá*.

Se dió lectura al dictamen emitido por la Comisión de fomento sobre la proposición hecha por el señor Vidal en la pasada sesión, referente á pedir la igualdad del impuesto sobre alcoholes procedentes de los higos con los de vino, acordándose á propuesta de la misma pedir al Gobierno que convierta en ley dicha petición.

A propuesta de los señores Socías y Alcover se acordó telegrafiar sustancialmente el acuerdo al Gobierno y á nuestros representantes en cortes para que lo apoyen.

Se señala el día 10 de Enero próximo para el sorteo de las obligaciones del empréstito provincial que deben ser amortizadas.

Se confirmaron varios acuerdos de la Comisión provincial.

El señor Ládico dijo, que toda vez que la Comisión de Fomento no se había reunido para dar dictamen acerca de las subvenciones concedidas al Instituto de Mahón y á la Escuela de segunda enseñanza de Ibiza, propuso que se aplazara dicho asunto hasta que se proceda á la formación de los presupuestos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continúan en la Concepción. Exposición á las seis de la mañana, seguida misa rezada, á las diez misa mayor. Por la tarde rosario, meditación y solemne reserva.

**Otras funciones**

En el convento de las Capuchinas por ser la octava de la Purísima, á las diez se cantará con acompañamiento de música la misa mayor en la cual predicará el P. Saturnino Urias de la compañía de Jesús; al anochecer ejercicio á la Purísima con exposición y meditación, despues la reserva de S. D. M.

En la iglesia del Santo Hospital á las diez y media de la mañana se dará principio á la novena del Jesús de Belen, en su capilla durante una misa y por la noche á las cinco y tres cuartos se repartirá exposición y meditación.

En Santa Clara por la noche despues del rosario se practicará la devoción del día quince á la Virgen.

**Visita á la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Fransito en la Catedral.

**Sociedades y Corporaciones**

**Compañía de los Ferro carriles de Mallorca**  
El proximo domingo dia 17 del corriente, además de los trenes de itinerario saldrá de Palma un tren á las 9 de la mañana que llegará á Manacor y regresará á las 13 de la noche, ambos con parada en todas las estaciones del trayecto.

Palma 14 de Diciembre de 1899.—El Director General, Guillermo Moragues.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Recepción**

Madrid 13 á las 9'45 m.

Antes de las vacaciones de Navidad se celebrará en el Ministerio de Gobernación, una recepción con la que el señor Dato se propone obsequiar á los diputados y senadores.

En dicha recepción no se pronunciarán brindis.

**La prensa alemana**

Madrid 13 á las 9'50 m.

La prensa alemana emite juicios desfavorables á Inglaterra.

Un periódico dice que aún cuando la victoria final fuese para los ingleses en el Africa del Sud, el leopardo británico habría perdido durante mucho tiempo su prestigio y su rechinar de dientes no asustaría á nadie.

Mencheta

**NOTICIAS**

de la madrugada

**TELEGRAMAS**

**Asesinato**

Madrid 14 á las 1'45 m.

(Recibido con retraso)  
En una habitación de la calle del Relog, ha sido encontrado degollado un anciano paralítico.

La criada fué también encontrada degollada en la cocina y á su lado una navaja de afeitar.

**El Consejo**

Madrid 14 á la 1'45 m.

(Recibido con retraso)

La sesión del Consejo ha estado presidida por S. M. la Reina.

El señor Silvela citó el precedente de que el Gobierno fué derrotado en la discusión de los presupuestos, sin que despues ocurriese la crisis.

Ha afirmado que el Gobierno cuenta con una mayoría y lo probará en la primera sesión.

Terminó diciendo que el Gobierno se halla dispuesto á transigir razonadamente con las minorías.

**Creencias**

Madrid 14 á la 1'50 m.

(Recibido con retraso)

La reserva en que se hallan los ministros nos hacen creer que despues de tratar largamente del estado de la cuestión del Congreso han acordado los términos en que la espondrá el señor Silvela al Consejo de hoy que estará presidido por S. M. la Reina.

Todos conceptúan que será un gran quebrantamiento para el Gobierno, pues se ha evidenciado que la mayoría es indeble.

La carencia de detalles del Consejo hace aumentar en los Círculos las proporciones del conflicto.

**Más sobre el Consejo**

Madrid 14 á las 2 m.

(Recibido con retraso)

La sesión del Consejo ha durado unas dos horas.

Los periodistas han quedado defraudados.

Salieron los señores Silvela y Dato quienes nos dijeron que habían sido denegados dos indultos b concedido uno de guerra.

Esperabamos impacientes que nos hicieran referencias al resultado de la votación del Congreso, pero nada nos dijeron.

En vista de ello un periodista se atrevió á preguntar: ¿habrá crisis? y el señor Silvela repuso: ¿Porqué? despidiéndose sin añadir más palabras.

El señor Azcárraga ha afirmado que el Gobierno no hace cuestión de gabinete el que se tomen en consideración las enmiendas de los presupuestos.

Recordó lo ocurrido al restablecer la dirección de penales á pesar de que el proyecto del Gobierno era suprimirla.

**Desde Roma**

Madrid 14 á las 9'45 m.

(Recibido con retraso)

S. S. el Papa ha resuelto asistir á la ceremonia de la noche buana para inaugurar el año santo, á pesar de que se ha intentado disuadirle á fin de evitar le un refrimiento.

**Noticias de Londres**

Madrid 14 á las 2'45 m.

(Recibido con retraso)

Londres.—Varios despachos del general Methuen dicen que la artillería de los boers le cañoneó durante toda la tarde del domingo y que el lunes le atacó una brigada de higlanders obligándole á retirarse.

El martes continuó el combate sufriendo los ingleses pérdidas considerables y la muerte de un general.

**Derrota**

Madrid 14 á las 2'45 t.

(Recibido con retraso)

Otro despacho de Inglaterra dice que el general inglés Methuen ha sufrido en Magersfontein una tremenda derrota.

Los boers no contestaron á los tiros de cañón de los ingleses, lo

cual dió lugar á que éstos se acercasen demasiado al enemigo.

Este aprovechando el momento oportuno hizo un fuego terrible de metralla causando numerosas bajas á los ingleses.

**En el Senado**

Madrid 14 á las 8'35 n.

En la sesión del Senado continuo el debate político.

El señor Dávila aludió en su discurso al resultado de la votación de ayer.

El señor Silvela le negó importancia.

En el Congreso ha sido desechada por 120 votos contra 93, la enmienda presentada por el señor Moret.

Se abstuvieron de votar los señores Romero Robledo, Maura y Canalejas.

El resultado de la votación ha sido comentadísimo.

**Dimisión.—Otras noticias**

Madrid 14 á la 11 n.

El señor Cortezo dimitirá el cargo de la Dirección general de Sanidad, prefiriendo ser diputado.

Dícese que le sustituirá en el desempeño de dicho cargo el señor Cortejarena.

Los señores Gómez Imaz y Silvela han acordado admitir la enmienda hecha al capitulo referente á gratificaciones de marina y reorganizar las plantillas mediante una ley especial.

**Del extranjero**

Madrid 14 á las 11'10 n.

La *Gaceta* de Alemania del Morte, se felicita de la adquisición de las Carolinas, esperando que pacíficamente se irán explotándose las riquezas que poseen.

Londres.—Telegrafian al *Daily Mail* que Rusia negocia la adquisición de Ceuta.

Un agregado militar español, se ha dirigido al Transvaal para unirse á los ingleses con objeto de presenciar las operaciones.

**Opinión**

Madrid 15 á las 2'20 m.

El señor Romero Robledo opina que por decoco político y por interés propio debe abandonar el poder el señor Silvela. Así, ha dicho, le respetaremos todos, pero viviendo en el vilipendio se perderá total y definitivamente.

Ha recordado que el señor Cánovas en una situación análoga en que tuvo 21 votos de mayoría, pero que se abstuvieron de votar algunos de sus diputados, dimitió, mereciendo general respeto.

**Des noticias**

Madrid 15 á las 2'30 m.

El señor Dato nos ha dicho que espera que en el mes de Enero habrá presupuestos, pero crisis no.

El señor Villaverde está dispuesto á transigir con las minorías en cuanto sea razonable, habiendolo demostrado hoy admitiendo modificaciones al proyecto sobre el impuesto del timbre.

**El señor Villaverde**

Madrid 15 á las 2'35 m.

Dícese que el señor Villaverde se ocupa en estudiar una fórmula que sea aceptada por las minorías y que permita la legalización económica.

El Gobierno espera que la hallará.

Los señores Villaverde y los presidentes del Consejo y del Congreso han quedado encargadas de evitar un conflicto parlamentario.

Mencheta

Señoras: Probad la Velutina Americana.

El mejor preparado para el estómago, es el «Elixir á la Ingluvina Giol.» Véase el anuncio en la 4.ª página,

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 23 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas de Palma. Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona. Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo). Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo). Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia). Entradas á Palma. Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia). Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante. Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo). Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza. Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo. Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

DICIEMBRE

15

1865.—Fallecimiento en Madrid de publicista don Pedro de la Hoz.

VIERNES

347 | Santos Eugenio y Maximino. | 17 —Vigilia.—Ayuno.

DICIEMBRE

16

1790.—Nacimiento de Leopoldo I, rey de los belgas.

SÁBADO

349 | San Valentín, már. y santa | 16 Adelaida.—Vigilia.—Ayuno.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la Hemorragia y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERLS antiépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUA-SINA

Morruhol con hipofosfitos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, gástricas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas desechadas, pequeñas y dadas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

ESTÓMAGO É INTESTINOS Elixir á la Ingluvina GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, inapetencia, Vómitos, Entrenimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES VINO URANADO PÉPSICO. PREPARADO POR J. TORRES FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España, más económico y de mejores resultados que sea admitido del extranjero, está preparado con todo cuidado por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por reconocimientos sobradamente entílicos para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de Abano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y penás farmacia y perfumerías.

CASA BANQUE Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser Wertheim, Pfaff y Estrella. Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las seis rival Máquinas de hacer costura CLAES VENTA A PLAZOS Colón 34, Palma

MECHERO UNIVERSAL PARA INCANDESCENCIA POR EL GAS EL MEJOR QUE EXISTE. Producción una luz blanca, fija y muy intensa, con una economía de 50 0/0. Depósito general en Palma, Plaza de Cort, 2, R. d. J. Saiz.

DOLORES DE CABEZA Cefalina Roselló. El que tose es porque no usa los Disoides post-venales. ROSELLÓ. Venta en todas las farmacias.—Palma: Farmacia Unión de Otrador y señores Valenzuela. Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Diciembre. Línea de Buenos Aires.—El 8 de Diciembre de Barcelona y el 7 de Cádiz saldrá el vapor «P. de San Agustín», para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.—No se admite la carga ni viajeros de la salida.

SEÑORAS Pedid los Polvos Velutina Americana de J. Moscardó. Son los mejores para el cutis conocidos hasta el día. Marca registrada: equidad con las imitaciones. De venta en todos los establecimientos. NOTA.—Caja 2 pesetas. Hay elegantes cartecitas para pedidos á 0 25 pesetas más.

EL ACETILENO BARATO Como GAS á 15 cént. de peseta el metro y como PETROLEO á 30 cént. el litro. Con los aparatos privilegiados, sistema BOFILL—Ingeniero. Son los más sólidos, seguros, económicos, y los de más fácil manejo. Únicos con doble mecanismo automático. Lámparas portátiles y faroles para bicicleta y arrastres, elegantes y económicos. Especialidad para alumbrar poblaciones, sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo. Convienen para el alumbrado doméstico, talleres, establecimientos, etc., etc. Carburo superior á 85 cént. Pta. Kilog. SINDICATO, 141, 1'-PALMA

Línea de Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C. Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos. Para Habana, Matanzas, Veracruz y Tampico, con escalas en Puerto Rico, Mayagüez y Ponce saldrá el día 23 de diciembre el vapor Martin Saenz. Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias y con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Oxtucoscos.

CALZADO SUPERIOR Confección esmerada, elegante y sólida. Completo surtido en diferentes clases y formas, actualmente de moda, para Caballero, Señora y Niños. PRECIOS ECONOMICOS ZAPATERIA PARETS, SAN NICOLAS, 1-QUINT, 23-Palma

Agencia Internacional BARCELONA. Esta Agencia en combinación con la casa Express Villalonga de Buenos Aires se ocupa de recibir á la América del Sur y Central toda clase de encomiendas y cartas. SE DESPACHAN PASAJES Y EQUIPAJES. Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Palma.

Una operación particular. es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecje serio y repulsivo, á quitarse el impudico velo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Pedro Frasco 10 reales. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Libros. Hay para vender: Historia Romana, 2 tomos encuadernados. 2 00. Fuero de la conciencia, 1 id. 1 00. Aritmética, 1 id. 0 50. Gramática, 1 id. 0 25. Mística Ciudad de Dios, 1 id. 0 75. Hijo de David Nro. Señor, 1 id. 1 00. Espejuelo de la naturaleza. 1 00. Vida de San Ana María del Sacramento. 1 00. Expon. del amigo y del amor Raymundo Lullé. 2 00. Historia antigua. 0 50. Solución Española. 0 50. Lecciones Derecho político. 1 00. Comedia. 0 30. Febrero, 12 tomos encuadernados en 4.º 40. Para informes, Centro de Anuncios.

Compra y venta de fieras. Dirigirse calle de la Riera, número 36 Palma. HORNO. Se alquila uno con todos sus accesorios en Santa Catalina, calle Purísima números 60 y 62, calle Unión núm. 49, infórmese.